



Ausschreibung für internationale Diversity-Gastprofessuren 2026 an der Otto-Friedrich-Universität Bamberg

Um das vielfältige, diversitätssensible Wissenschaftsumfeld der Universität Bamberg in internationalem Austausch zu stärken, werden für das Kalenderjahr 2026 internationale Gastprofessuren mit Schwerpunkt Diversität ausgeschrieben. Die internationalen Diversity-Gastprofessuren werden aus Sondermitteln des Bayerischen Staatsministeriums für Wissenschaft und Kunst finanziert.

Im Rahmen der [Diversity-Gastprofessuren](#) werden für internationale Forschungspersönlichkeiten **diversitätsbezogene Forschungs- und Lehraufenthalte von jeweils einem Monat** an der Universität Bamberg ausgeschrieben. Ziel der Förderung ist es, den wissenschaftlichen Austausch und die internationale Kooperation Bamberger Wissenschaftler*innen zu Vielfältigkeitsthemen zu unterstützen und Diversität in Forschung und Lehre zu stärken.

Dabei bezieht sich die Universität Bamberg auf Inhalte und Konzepte von Diversität bzw. Vielfältigkeit, wie sie von anerkannten Institutionen definiert und verstanden werden. **Ge- genstand diversitätssensibler Forschung** sind vor allem die Kerndimensionen von Diversität bzw. Vielfältigkeit und ihre Intersektionalität; dazu gehören Alter, soziale Herkunft, körperliche und geistige Fähigkeiten, Migrationsgeschichte und Nationalität, Geschlecht und geschlechtliche Identität, sexuelle Orientierung, Weltanschauung und Religion (vgl. <https://www.charta-der-vielfalt.de/fuer-organisationen/vielfaltsdimensionen/>) sowie damit verknüpfte Aspekte, u.a. Bildungsgerechtigkeit, Nachhaltigkeit, Rassismus, Antisemitismus, soziale Ungleichheit und Demokratieförderung.

Konzeptionell haben Vielfältigkeit und Diversitätssensibilität in der Forschung so viele Facetten, dass hierzu auf die Dossiers der Deutschen Forschungsgemeinschaft und der Alexander von Humboldt-Stiftung verwiesen sei:

<https://www.dfg.de/de/grundlagen-themen/entwicklungen-im-wissenschaftssystem/vielfaltigkeitsdimensionen>

<https://www.humboldt-foundation.de/entdecken/newsroom/dossier-diversitaet#h36227>

Konkret werden die internationalen Gastprofessor*innen eingeladen, während ihres Aufenthalts an einem **kollaborativen diversitätsbezogenen Forschungsprojekt** mit Bamberger Kolleg*innen zu arbeiten, Aspekte dieses Forschungsvorhabens **der Universitätsöffentlichkeit vorzustellen** (z.B. im Rahmen eines Gastvortrags), mit entsprechenden Beiträgen **an der Lehre teilzuhaben** sowie Bamberger **Nachwuchswissenschaftler*innen zu beraten** (jeweils organisiert von den einladenden Bamberger Kolleg*innen). Ziel und Zweck der internationalen Diversity-Gastprofessuren ist die **Anbahnung bzw. Vertiefung der internationalen wissenschaftlichen Kontakte in der diversitätssensiblen Forschung und Lehre**. Das bezieht sich



konkret auch auf die Anbahnung möglicher künftiger Gastaufenthalte von Bamberger Wissenschaftler*innen, einschließlich Promovierender und des Mittelbaus, an der ausländischen Universität.

Jeder Forschungs- und Lehraufenthalt wird mit einer **Aufenthaltspauschale** von 3.000 Euro vergütet (Vergütung der Gastprofessur inkl. Reisekosten, Unterkunft und sonstiger Ausgaben). Der Aufenthalt soll so geplant werden, dass er möglichst vor Ablauf des Kalenderjahres 2026 beendet ist.

Es sind ausdrücklich auch Personen mit **Mobilitätseinschränkungen** als internationale Diversity-Gastprofessor*innen willkommen. In solchen Fällen können die Lehrveranstaltungen, Vorträge und Forschungscooperationen auch in digitalen und hybriden Formaten stattfinden.

Die **Antragstellung** erfolgt durch die Bamberger **Gastgeber*innen** in Abstimmung mit den jeweiligen Gastwissenschaftler*innen. Bamberger Kolleg*innen werden gebeten, die Unterlagen (in deutscher oder englischer Sprache; zusammengefasst in einer einzigen PDF-Datei) **bis zum 27.01.2026** an die Referentin der Vizepräsidentin für Diversität und Internationales unter ref.vp.div-int@uni-bamberg.de zu senden. Fragen zur Ausschreibung können gern ebenfalls an die Referentin der Vizepräsidentin gerichtet werden.

Folgende Angaben sollten enthalten sein:

- 1) Lebenslauf und Publikationsverzeichnis der einzuladenden Person
- 2) Angabe zum geplanten Zeitraum des Besuchs (spätestens bis Dezember 2026)
- 3) Kurze Angabe zum geplanten Arbeitsprogramm während des Aufenthalts (max. 800 Wörter)
- 4) Angaben zur längerfristigen Wirkung des Aufenthalts hinsichtlich bestehender und möglicher künftiger Kooperationen zwischen Gastprofessor*in und Bamberger Gastgeber*in, aus denen auch ein strategischer Mehrwert für die Universität Bamberg erkennbar wird (z.B. hinsichtlich universitärer Partnerschaften, kooperierender Studiengänge, Graduate Schools oder Promotionsprogramme) (max. 800 Wörter)
- 5) Angaben zum geplanten Beitrag der einzuladenden Person zur Lehre (eingebunden in eine oder mehrere Lehrveranstaltungen, in der bzw. in denen Studierende eines Studienganges ECTS-Punkte erwerben können)

Die Auswahl aus den Bewerbungen erfolgt durch eine von der Universitätsleitung bestellte Kommission, die auch die fachliche Streuung der bewilligten Anträge berücksichtigen wird.



Call for Proposals 2026: International Diversity Guest Professorships at the University of Bamberg

To strengthen and promote diverse, inclusive research in international scholarly exchange at the University of Bamberg, international guest professorships focusing on diversity-related research will be funded in 2026, financed by the Bavarian State Ministry of Science and the Arts.

As part of the [program](#), international scholars are invited to Bamberg for a **diversity-related research and teaching stay of one month**. The program is meant to foster international research collaborations on diversity-related issues and to increase the diversity of research and teaching at the University of Bamberg.

By emphasizing the significance of diversity in academic research, the University of Bamberg heeds the concepts of diversity as defined by internationally recognized research institutions. **Subjects of diversity research** are the dimensions of diversity and their intersectionality, including age, social background, physical and mental abilities, migration history and nationality, gender and gender identity, sexual orientation, religion and worldview (<https://www.charta-der-vielfalt.de/en>) as well as interconnected aspects, including educational equity, sustainability, racism, antisemitism, social inequality, and promoting democracy.

Conceptually, the various facets of diversity in research are best described by the Alexander von Humboldt Foundation and the DFG / German Research Council:

<https://www.humboldt-foundation.de/en/explore/newsroom/dossier-diversity>

<https://www.dfg.de/en/basics-topics/developments-within-the-research-system/diversity-dimensions>

During their stay at the University of Bamberg, the international guest professor should **collaborate** with their Bamberg host on a diversity-related research project and **present** aspects of this research to members of the university (i.e. in the form of a guest lecture); they are highly welcome to **participate actively in seminars or lectures** on diversity-related issues; and they should **meet with junior faculty or PhD students** to discuss questions of diversity-related research. The overall and most important goal is to **foster sustainable international research collaborations** on questions of diversity. This entails possible future visits of Bamberg scholars, including junior scholars, to the international guest's home university to facilitate diversity-related research synergies on all levels.

The guest professor will receive an **honorarium** of € 3,000 (remuneration including travel expenses, accommodation, and all other expenses). The stay ought to take place within the calendar year 2026.



International scholars with **physical and mobility impairments** are expressly invited to participate in the guest professorship program. In such cases, courses, lectures, and research collaborations can take place remotely.

The **proposal should be submitted by the prospective host** at the University of Bamberg, after it has been agreed upon by their international colleague. Bamberg scholars are kindly asked to submit the proposal (in German or English; comprised in a single PDF file) to the assistant to the Vice President for Diversity and International Affairs at ref.vp.div-int@uni-bamberg.de by **27 January 2026**. Questions regarding the call for proposals may also be directed to the Vice President's assistant.

The following documents are asked for:

- 1) Curriculum vitae and list of publications of the potential visiting professor
- 2) Information on the planned period of the research and teaching stay (by December 2026 at the latest)
- 3) Short statement on the planned work program during the stay (max. 800 words)
- 4) Information on the long-term impact of the stay with regard to existing and prospective cooperations between the guest professor and the Bamberg host; information on the strategic value for the University of Bamberg, e.g. concerning university partnerships, cooperative study programs, graduate schools, or PhD programs (max. 800 words)
- 5) Information on the visiting scholar's planned contributions to teaching (embedded in one or more courses where students can earn ECTS points)

Among all submitted proposals, a selection committee appointed by the university's board of management will make the final decision. It will take into account the range of disciplines of the proposals granted.